
考察研習，事畢均提出報告，內容包羅馬象，無論國際問技術發展之趨勢

，國內方面底興應草之建議，應有盡有，捧誦之餘，不但引起廣泛之興趣

，亦奠定日後參與科技事務之基礎，

芸

E

P

文存臼 F予樂安堂
民國五十三年經美國國家科學院之安排，前往美國考察並蒐集各先進

國家科學決策撥構之組織、任務、人具、經費等有關資料，以建立我國科

技研究發展體系之參考。當時除訪問美國國家科學院外，並訪問總統科學

特別助理辦企室、國家科學基金會、商務部主管科技研究發展單位、美國

國家工程院，以及著名科技機構如史密斯宋寧科學資料中心、貝爾電話貢

驗室等，對美國的科技發展機構有了概括的認識。
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五十四年十一月我政府奉先總統蔣合之指示，舉辦我國第一屆科學

會議，會議由當時國防部部長現任總統蔣經國先生、極濟部部長李國鼎與

教育部部長閻振興先生共同主持，余奉派參與會議籌備工作。

五十六年三月總統府國家安全會議下增設科學發展指導委員會，聘請

吳大散博士擔任主任委員下設三組一室，余奉派兼任該會第二組副組長，

襄助研訂科學發展十年計劃，此為我國制訂科學發展計劃之濫觴。余亦以

此與科技界結下了不解之績。

余服務於行政院美援運用委員會期間，亦辦理美援第三國訓繞計畫U ，

此項計劃足由美方負擔經費，我國負責承辦，由其他國家派遣技術人具來

我國接受訓練。計劃於民國四十三年秋開始，至四「八年底，不數年已有

四百餘人自東南亞各國來我國考裝研習。此種古II線，對派遣國家而言，由

於地理、氣候、土壤、文化、經濟的相似性，收放甚宏;對我國而言，將

經濟發展組驗與派遣國家共萃，更能博取友誼，促進邦交。

民國四十七年，美國政府希望其他國家亦給予越南共和國援助，我方
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距今四十五年，民國二十八年頁，余高中畢業，參加歡育部在上海市

舉行的統一招生，十月間接獲通知，倖獲錄取為交通大學唐山工種學院土

木系一年級新生。是時唐山學民由於中日戰爭，播遷在貴州省平越縣上課。

其rr時，舍間亦以戰事關係'遷在上海市公共租界內居住，精神上頗有

窒息之感，適得同窗好友賣國熹君函約，乃結伴自黃浦灘搭輪軸經吞活至

去南之:海防，改乘揖越鐵路線火車至雲南之昆明市，然後再搭汽車達到1'1

省之貴陽市。於貴陽稍事休息，再乘汽車至筑(貴陽〉宜(宜山〉線馬場

坪站，然後步行九余里，始抵唐山工程學院之昕在地、平越縣。前後行程

余一生求學與服務任辜的歷題，大體可區分為主是個重要階訣。

在平越攻讀四個學年，於三十二年夏完成學業，旋郎進入社會工作。

在校期間，雖物質生活清苦，但生活情趣盎然，常給余很多快樂的同憶。

來臺後曾聽交通天學同學會三是大友聲月刊之要永，不時寫些短文，給予報

導，時抒憶念，再則希激起往日的漣漪，增強校友之間的情誼。

余自交大唐院畢業後，進入國立貴州大學工學院擔任助戳工作一學年

，此後在工程界服務近十二年，或參加軍事工程，或參加鐵路工程，負責

凡一個月。

歡場、橋樑、站屋、a 倉庫等設計督建工作，在這段時間，室外合務較忙，

甚少專題寫作，因此，此類工程記錄之作，本書獨付閥如，稍嫌不足。
鑑於辦理第三國青II線之成功，於七月間派遣經濟友好訪問圈，由當時任工

業委員會委員現任行政院政務委員李國鼎先生率領，前1tJ:訪問，空年在文方
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民國四 1-四年 1-一月轉入行政院美援運用委員會工作，主管美援技街

協助計畫u '諸如美方技術專家來華擔任詢詰事務，或是我國技{JjtJ人民赴外

一位一



國際經濟技術合作類八篇、資訊類七ii; 、隨筆十一篇，共三十四篇，都二

十蝕寓言，付fP，成蹄，以免散仗，以為參考。

余幼承先君(諱甫林〉庭訓，悉余家為樂安郡孫民後裔，復奉司II誨，

起居飲食但求溫飽，生活但求喜樂平安。民國三十八年夏避難來畫，隨身

J無長物，此後蓋地經濟發展，人民生活大為改善，余亦經營小屋，倖獲

棲息。追念先君庭訓，乃白署陋室為「樂安堂J '以為自勉。日常研究問

題、為文構思以及本書既收文稿，泰半在樂安堂完成，因以「樂安堂丈存

」命之，以為紀念。

此書之刊印，多承舊日同事河北翼城張魯穎君之協助闢劃，增補資料

，方得成書，感銘無已。復承家岳江蘇混水書宿吳大道先生作序，以增光

輝，敬誌謝忱。

~P派遣農業技街服務圍常駐越南，提供技街指導工作，開我國對外試術合

作計劃之先河，亦為余此後十五年長時期參與國際經濟與拉術合作工作之

豎立台。此項工作雖辛勞，但一則由於彼此交往觀摩學習，無7位中對問題乃

右國際性之親野，再則，無論歐、亞、美、非各洲，均有業務上相識之朋

玄，可謂交友滿天下，乃引以為樂焉。

甲子仲夏時客臺j彎臺北

哲人其美

旅美黨樹滋學長辭世

甫於去成十月中旬隨同美國仁社社友組團返國，參

加臺灣仁是土年會之苦樹滋李長，不幸於本年八月二十六
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民國六十七年十二月，余幸派赴日參加中日技術合作會議，當年八月

間行政脫政務委員李國鼎先生曾邀集各界人士會商，研議推動國內資訊工

業之發展，十一月行政院部指示經濟部推動成立資訊工業策進會，因此，

李政務委員囑余在日參加會議之便，瞭解日本發展資訊工業之情形，以為

國內參考。

余在日期間，曾訪唔日本通產省官員，渠等認為屬於第三次產業之資

訊工業，將為促成下一代日本經濟成長的主力產業。余返國後即向經濟部

提出報告，建議請儘速成立資訊工業策進會。

余訪日期間，承玉樹芳老學長之協助，曾取得以推動日本資訊工業為

主要任務的財團法人組織一一日本情報處理開發協會之組織、功能、人員

、經費、設備、工作成呆等資料。六卡八年七月資訊工業策進會正式成立

，兵組織功能大致參考日方之模式，首任董事長由李政務委員國鼎親自擔

任，方賢齊先生擔任常務蓋事安全執行長，曹嶽維先生兼任副執行長。同年

九月余應聘為該會兼任顧問，隨時提供諮詢建議。

日忽怠嚴重心臟病，住進三落市司丹佛醫院診治，胡因

併發症，延至九月二日逝世"字壽λ二十三歲 C 夫人錢希

成女去及子女隨侍在側，擇於五日安葬，此間友好聞訊

，人夭永隔，悼念不已。

民國七十一年七月，資訊會改組，由當時經濟部政務次長現任經濟建

設委員會副主任委員王昭明先生繼任蓋事長，方賢齊升任副董事長，執行

長一職，聘請國防部國防管理學院院長果芸將軍兼任，余亦應聘兼任副執
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行長迄今。

近日整理舊筍，得歷年來既作報告、蒐集之資料、專集之資料、專題

研究、散文隨筆，凡數十篇，聽友好之鼓勵，特選輯科學與技術類八篇、
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